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钱晓鸿：国产电影的当代特征与发展趋势

去冬今春齐鲁大地甘霖稀少，过冬作物喊
渴，春种春发物种嗷嗷待哺。天干，气温升高，人
困马乏，物燥，火气增生，揠苗助长，植物早熟。据
说，沿海地区的春茶开始采摘了，有茶以来，山东
第一次炒出了明前茶。孩子早熟那是洋垃圾的
事，茶之北极明前有茶了，不能不说这气候变化
确实很大。2014年4月9日首都北京的最高气温突
破31℃，是1951年以来的最高值，而同样是这天，
北京还笼罩在了雾霾之中。大热天的，想出门透
透气都不行，只有宅在家里喝一杯清澈的明前
茶。

明前茶是一个并不规范的人造概念，说起来
其实还是一个严重的伪命题。中国地域广阔，从
南到北种植茶叶的地区蔓延数千里，东西差异也
在几千里之外。气候千差万别，浙江在下雨，福建
就是晴空万里，而安徽有可能还飘着雪花，山东
则被冰雪覆盖。差异如此之大的天气条件，让全
中国的绿茶在清明前一夜之间全部成熟采摘下
来，炒制出让人垂涎三尺的明前茶，显然是睁着
眼说瞎话。根据南北气候之不同，我国茶树发芽
的时间由南向北渐次后延，在气候相对稳定正常
的年份，江浙徽南一带，最有可能采制出明前茶，
甚至更早的春分茶。这个地区是传统的绿茶产
区，在其他地区尚未形成种植规模炒制绿茶的时
候，舆论上已经占据优势。他们的很多习惯被借
用或者沿用，明前茶就是这样的产物。实际上由
此往南、往北，或者往西，都没有明前茶的叫法。
所以，明前茶所指的是地域性很强的一种季节性

茶叶，包括浙江一带的龙井，黄山周围的毛峰，太
湖近处的碧螺春。除此，就不要跟着凑热闹了，统
称什么地方的春茶，完全能够表达对新的一年第
一茬芽茶的稀罕和喜爱。“戏做小诗君莫笑，从来
佳茗似佳人”。历经一个冬天的沉寂，看见那点点
小绿，清新灵动，打心眼里冲动是很准确的生理
现象。在江南，到了乍暖还寒的山东半岛，寒风凛
冽，楚楚太冻人，那是不行的。

春茶之所以为茶人追捧，是对春天的向往，
对那份暖暖春意的享受。冬天人们普遍喜欢喝一
些茶汤色重的发酵茶，如黑茶、红茶系列，也不仅
是说天寒地冻暖胃、养胃，还有色泽的搭配，对人
心理的暗示作用。通红的炉火，漫天飘舞的雪花，
一杯浓红显黄的茶水，看上去顺风顺水顺眼。春
天呢，万物复苏，生得灵动，活得鲜嫩，生命韵律
的朝气蓬勃，端一杯轻巧透绿的春茶，同样顺风
顺水顺眼。因为大棚蔬菜的出现，反季节食物越
来越多，过去冬天里只有大白菜、青萝卜，土豆，
现在是要么有么，人们已经忘记了季节的更替。
有个科学家说，反季节其实就是反生命规律，人
的肌体在冬天相对处于休息期，需要的养分也是
以平和、稳定的食物为主。所谓百菜不如白菜，就
是这个道理。现在很多有条件的老人开始过候鸟
式的生活，冬天天冷了就到海南或者其他暖和的
地方过冬，夏天天热了再回到北方相对凉快的地
方避暑。一位老中医对此的说法是，此举完全违
背了人的生活规律。春夏秋冬，四季更替，是大自
然赐予人的生活机缘，顺势而生，天人合一，不仅
是一种入世的态度，还是千真万确的生命规律。

我老家山东潍县以萝卜出名，吃萝卜喝茶气
得大夫满地爬。萝卜是夏天种秋天收，然后埋在
地里，涵养水分，吃的时候从地里扒出来，清脆如
新，可口润肺。一过立春，地气返暖，萝卜也慢慢
失去水分，开始糠心，没有原来的萝卜味道了。现
在的萝卜无论种植还是储存，都采取了新的手
段，已经做到不分季节什么时候都可以吃到潍县
流遍了。但是，我要说的是，真正的老潍县人吃萝
卜还是在冬天。冬吃萝卜夏吃姜，先人的谆谆教
导，是生命的结晶。酱香的茅台酒只有赤水河边
的那点地方，酿造出来的味道纯真，黑不溜秋的
阿胶也只有山东东阿一带熬出来的正宗。道理很
简单，茅台酒的酿造原料红高粱，产自赤水河畔
温湿潮热的气候中，阿胶用的是山东黄河故道上
特有的小黑驴皮。曾经有人质疑，现在茅台酒产
量这么大，哪来的这些赤水红高粱；现在的阿胶
这么多，哪来的这些黑驴皮。得到的回答相当业
余，说红高粱来自东北，说黑驴皮来自新疆。人们
一直在不断发问，怎么现在吃的食品没有过去那
个香味绕鼻久久不去的感觉了。答案就在这里。
稍懂红酒的人都知道，年份很重要，比年份重要
的是年景。哪年适合葡萄生长，哪年就是好年份
好年景，出产的红酒就是好酒。

茶叶对年景的要求很高。在春天最早发芽的
茶，茶芽都很细嫩，可是带来了一棵茶树一个冬
天的积蓄，人们对此寄托了很多的希望。但是，年
景如何又决定着这年春茶的质量，像今年，天旱

地热，春茶早熟，
势必影响茶的
质量。喝茶也是
有缘分的，明前
茶未必适于你
的胃口。

每个人对电影都有自己的
认知和感受，我理解的电影是
一个国家、一个民族的名片。大
多数外国人是通过电影认识了
中国，如国外的知识阶层对张
艺谋的《红高粱》、《活着》及陈
凯歌的《霸王别姬》的认知，草
根阶层对李小龙、成龙功夫片
的喜爱，李安的《卧虎藏龙》则两
者兼而有之。但总体来说，中国
电影在海外的影响并不大，年初
我去柏林电影节时在欧洲的几
个城市了解了一下，像巴黎、苏
黎世的一些影院基本没放过中
国电影，和国外媒体的朋友聊天
也得知他们很少报道中国电影。
而好莱坞电影在全球的文化占
领及霸主地位目前是无可撼动
的，好莱坞能有今天的地位，与
美国的历史发展过程和社会环
境有紧密的关系。

电影还是影响最广泛的艺
术形式，是文艺领域社会效益、
经济效益最大的载体之一。这
次参加柏林电影节时坐意大利
航空，听到他们将《天堂电影
院》的主题音乐作为机场、飞机
的背景音乐，乘务长说这段电
影音乐代表我们意大利的精
神，人家欧美国家电影的影响
已渗透到生活的方方面面。印
度经济欠发达，但对电影的喜
爱和虔诚让我震惊，三年前我
拍的《海洋朋友》在海德拉巴电
影节上放映时，全场1000多观
众起立长时间鼓掌，其热情让
人感动。

在座的各位或多或少都有
过电影的梦想，有过关于电影
的美好记忆，如红色电影《青春
之歌》、《铁道游击队》，苏联电
影《雁南飞》等对40后、50后的激
情影响，伤痕电影《芙蓉镇》、

《天云山传奇》等对50后、60后的
反思影响，新时期电影《人到中
年》、《人生》、《红高粱》等对60

后、70后的人生影响，当代电影
《失恋33天》《致我们终将逝去
的青春》等对80后、90后的怀旧
影响等等。您的梦想和追求在
电影中得到了释放和实现，这
就是电影的魅力。

红火的当代国产

片市场和国产片佳作

的缺失

国产电影票房 2011 年就
过了 100 亿，2012 年票房世界

排名已是第二，2014 年第一季
度票房达到 67 .23 亿，近几年国
产片都占过半以上的票房，业
内人士预计，五年内国内票房
将达 500 亿，成为全球第一电
影市场。

柏林电影节主席迪特在电
影节开幕式上说中国电影发展
之快让他震惊，他认为世界电
影的未来在中国。电影节的主
海报上，中国影星都排到了中
心位置。北京电影节上，国际电
影人对中国电影市场更是羡慕
有加，山东影视传媒集团的展
台上，法国、南非、韩国等国片
商踊跃前来洽谈合作。现在，好
莱坞电影也放下身段，频频植
入中国元素，如《钢铁侠》《变形
金刚》等，国际大腕也开始光临
内地影院造势站台，咱山东青
岛万达影城的奠基一下子来这
么多世界级大咖，这在以前是
不可想象的。

2012年全国新增影院银幕
3832块、2013年全国平均每天新
增银幕近20块，2014年将有可能
突破20000块，直逼排名第一的
美国。这两年，新生的电影公司
如雨后春笋，热钱和各种基金
不断涌进电影界，正拍的、上映
的国产电影每周都有近二十
部。但这一片欣欣向荣的景象
背后，总感觉缺少点什么。好多
观众边看边骂，但骂了还去看，
原因何在？

我认为这与国产片只重票
房不重视质量有很大的关系。
现在大家一讨论电影选题，就
先问：有票房吗？发行商和院线
老板更是如此，首先问谁演、有
没有票房。现在电影进入商品
领域，这样问好像也对，但关键
的问题是，只顾在市场好的时

候杀鸡取卵，没有耐心投入好
产品引导市场，把票房等于市
场，把买票视为观众投票，这
是最大的误会。编剧、导演天
天在想怎么有票房，导致大量
纯为票房的雷剧、神剧出现。

《1942》冯小刚拍得挺用心，挺
有感觉，但好像还差那么点意
思。这些年，像《霸王别姬》、《红
高粱》这样的优秀佳作真是鲜
见踪影。

国产片路在何方

2014年，张艺谋的《归来》、
许鞍华的《黄金时代》、陈凯歌
的《道士下山》等文艺片即将公
映，从目前看到的片花及故事
梗概来说，应该是品质不错的
片子，这几位导演也都是有人
文品格追求的导演。若这些电
影能叫好又叫座，那么，当年底
我们谈起票房时兴许能感到安
慰。

问题是国产片怎么才能做
得更好呢？我觉得在好看、注重
娱乐性的基础上要注重文化品
格的追求，注重弘扬民族文化，
接轨当代世界前沿新科技，最
重要的是要讲好故事，这也许
才是振兴国产电影的良方。前
两个只要能静静心就能做到，
但对接前沿新科技的距离就大
了，我们的设备和国外的几乎
一样，关键是我们缺少懂电影
的操作人员。讲不好故事是国
产片里最严峻的问题，从优秀
的文艺作品中改编也许是一个
不错的办法，像张艺谋的代表
作《活着》《红高粱》等都是从好
小说上改的，后来哥几个自己
攒的《英雄》《十面埋伏》等故事
就差强人意。

还有就是创作者要有十年
磨一剑的精神，无论电影还是
文学，传世佳作几乎没有一蹴
而就的。吴天明拍《老井》，对剧
本反复打磨，早早地把剧组拉
到农村体验生活，那拍出来的
质感就对。王玉梅老师，接剧本
后要一个月，最少也得十天给
回复，因为她要查资料、体验生
活，找到感觉才应剧组，《高山
下的花环》电影、电视剧中的娘
都是她演的，非常有感染力。张
宏森在山东工作时写《大法
官》，都写了7集了，但觉着不满
意，撕掉重来，我说你(当时)应
该是3万一集了，这下20多万就
没了，他说不满意就得从头来。
电影创作者都有这个劲，能坚
守住自己的精神家园，就不愁
弄不出好作品来。

关于山东电影

说起山东电影，过去有过
高潮，上世纪70年代-90年代李
心田写的《闪闪的红星》，辛显
令写的《喜盈门》，袁学强写的

《咱们的牛百岁》，刚才说到的
演员王玉梅和电影《孔繁森》
等都是当时的热点。像《喜盈
门》，乡土气息浓厚，故事跌宕
起伏，农村百姓爱看，城里百
姓也爱看，而且大家看完后不
自觉地找自己的影子，婆媳关
系、赡养老人问题到现在还是
热点。

近年来赵冬苓写的《上学
路上》《小小飞虎队》，张继写的

《男妇女主任》，王平拍的《沂蒙
六姐妹》等都斩获不少奖项，取
得了良好的社会和经济效益。
山东的微电影创作在全国开展
最早，省文联、省影协主办的山
东省青年微电影大赛已办了六
届，影响越来越大。

但总体来说，山东电影的
现状与全国经济排名第二的大
省不符，我们应思考鲁剧电影
和市场如何接轨，山东有悠久
的历史文化，孔子、孟子、孙子、
诸葛亮、泰山、黄河等，当代也
有很多国际、国内知名品牌和
人物，拍电影有很多文章可做，
我们还要有电影制作的国际视
野，现在省影视集团有电影《大
孔府》《舞动山村》以及和南非
等国合作的《亲近自然》等多个
项目在操作，大家可以有更好
的期待。

【问茶齐鲁之三十】

春之茶
□许志杰

大众文艺讲堂是由山东省委宣传部、省文化厅、省文联、省作协主办，省图书馆、省广播电视台公共频道承办

的大型系列公益讲座。4月26日，国家一级导演、山东省电影家协会副主席、山东影视传媒集团制片人钱晓鸿先生

做客大众文艺讲堂，与大家一起分享“国产电影的当代特征与发展趋势”。
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给父母修缮空巢【空巢里的孝心故事】

□蔡如葛

老同学汪某是正局级干部，
其妻是一家大型企业的总经理，
他们的一儿一女都有了称心的
工作。他们居有华屋，行有宝輦，
衣食丰美，算得上富裕之家。

老同学的父母都已年届古
稀，还住在乡下一个靠着黄河大
堤的村庄。老两口在堤下的大庭
院里种粮种菜，喂鸡养鸭……汪
老同学念其一生受苦受累，养育
他长大成人，供给他读书成才，
做了国家干部，他怀着羊羔跪
乳、乌鸦反哺之情怀，把二老接
来省城居住。他要让二老住住宽
敞明亮的楼房，坐坐轻便、快捷
又舒适的高档轿车，看看繁华热
闹的街市，逛逛美丽宜人的公
园；他夫妻二人还带二老到饭店
吃了几顿他们从未吃过的饭菜；
他们给二老买了名牌服装，到一
家有名的照相馆拍了金婚纪念
照……他们认为这就是孝顺。可
是，只勉强待了一个月，二老就

闹着要回老家去。老爸说，地里
的庄稼该松土、锄草了，菜也应
浇水了；老妈说，我养的鸡鸭白
兔不能老让别人代劳……

老同学无可奈何，只好送二
老返回老家。同学妻子说，你这
样做是孝顺？老同学答：孝顺与
否，父母说了才算，我决心采取
新的措施，孝顺父母。

同学见老爸的锄头锈迹斑
斑，老妈喂鸡鸭的盆子太小，就
到土产店给其买了新锄头、大盆
子，并在北墙根下垒了个新兔子
窝。二老见状，一个劲儿地乐！同
学请人把堂屋里原来的小炕拆
了，垒起一个大炕，老妈说，这样
好，冬天，我的一些老姐妹可坐
在炕上拉家常；同学找建筑队在
院里盖了一个大凉亭，亭下置了
石桌石凳，老爸说，还是我儿知
我心，夏天，我的一些老哥们儿，
可以在凉亭下喝茶、下棋、拉大
呱儿。同学还准备在坚实的堂屋

顶上接一个二层小楼，让父母开
窗就能看黄河中的行船和滚滚
浪涛……

同学的妻子说，这就是新措
施？你给二老创造这些条件，让其
继续在穷乡僻壤受苦受累，你就
这样孝顺？同学答：他们不愁吃
穿，干点活是舒筋骨图开心。再
说，我们常回家看看，可以送来鸡
鱼肉蛋等食品，可使他们应时的
衣被鞋袜不缺失，且尽求高档。

同学说，我想来想去，觉得
二位老人不愿来城市，而愿住乡
村，也是情有可原的，他们大半
生都生活在乡村，当然地就爱那
里的山清水秀，就爱那里的蓝天
绿地，就爱那里的田园风光；他
们长期生活在纯朴善良的
父老乡亲之间，也就当然
地难以离开他们的亲朋好
友！他们想念儿孙时，我还
有措施，待我休假时，抱回
家一台新电脑，爸妈都是

有初中文化的人，我要手把手教
会他们运用电脑和儿孙联系、沟
通，安上摄像头和我们对话聊
天，让他们感到儿孙绕膝，尽享
人伦之乐……

这孝顺，是既孝又顺，“孝
顺”、“孝顺”，要“孝”就离不开

“顺”。这“顺”，就是要顺着老人，
顺着他们的意向，顺着他们的思
想感情，他们既然住不惯城市，
我们就同意他们在乡下住，并给
他们修缮好这个“空巢”。让老人
身心愉悦，幸福安康，这不就是
孝顺吗？！同学妻欣然点头。
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